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李安曾说,《色,戒》
中,王佳芝这个角色身上,

投射了他自己的影子。因
为张爱玲为王佳芝设定的
背景,是学校话剧团的当
家花旦。李安读的也是艺
专,也演过话剧,读艺专期
间,李安经常外出巡演,现
在看来李安觉得,那种情

形很像王佳芝那个时代,
学生们暑假去演出话剧,
或许这就是李安与 《色,
戒》最早的前缘。

李安以往的电影,表
达感情含蓄是基调,即使
是《断背山》,李安也是点

到为止。但《色,戒》中大

段的情爱和性爱,给人一
种李安突然走得很远的感
觉,其实,李安从小到大的
成长经历,似乎预示了在

《色,戒》中,李安要“离
经叛道”一回。

李安的父亲是一位校
长,自律甚严,对于李安的
管教十分严格,父亲的自
律一度让李安觉得父亲很
无趣,比如一家人出去玩,

正玩得兴起,父亲忽然说,
要走了,5点钟必须到家。
李安的弟弟李岗曾说,
“我们都觉得,被父亲爱,
是件很累的事！”这种累
来自压力,更像是一种压
抑,循规蹈矩,中庸、平凡
的生活是父亲给李安定下

的人生计划,但在这种
“压制”下,李安渴望的是
自由,逆反的心理必然要
寻求一种质的突破。李安
在《十年一觉电影梦》里
回忆,“每年过年,父亲都
会写许多字条贴在墙上,

上面写的都是中国人做人
做事的道理。有一半是自
律方面的,有一半是感恩
惜福方面的。那时候,我觉
得,那些字条就像道士的
符咒一样,人的心里都有
很多妖,那些就像符一样,
贴在我心里,但有时候还
是镇不住。”镇不住的
心魔,在李安从事电
影事业的时候,开始
慢慢凸显,李安曾
说,《喜宴》是一
部他自己的电
影,他的成长、
教养,都在里
面。但正是在
《喜宴》 里,李
安自己也忍不住
出场,说了一句
台词:“那是中国
人五千年来的性压
抑。”后来,李安说,
“这句话我憋在心里很
久了,不吐不快”。当然,
从只是说到借助于电影
表达,李安经历了很长
的岁月,寻找着多种契
机,也试着从 《断背
山》中表现什么,直
到他看见了张爱
玲的《色,戒》,
发现了自己的
影子,所有的铺
垫,此时完全
到位,李安要
做的,就是在
电影中加入自
己的情感,让
自己与张爱玲
那区区 28页
的小说更好地
融合。

曾为李安编写 《饮食男
女》、《卧虎藏龙》 剧本的王

蕙玲说:“李安和张爱玲都是
最懂得用英文表达东方思想
精髓的人。”不过,李安和张
爱玲的投缘之处远不止于
此。李安说,读《色,戒》原著
30遍有所领悟,而后才让它
重见天日。他喜欢这个故事,

并把这个故事和他刚看到
《断背山》 时候的感觉相提
并论:最初读时不觉得什么,
过了几天,故事却依然在脑
海里回旋,怎么也放不下。他
甚至觉得:“张奶奶在叫
我！”和其他人不同,李安读

这个故事,不觉残酷,却读出
了一种温暖,“我觉得 《色,
戒》好像是她的自传,就是她
对爱情的牵情之作,这是很
明显的。”他觉得:“这个故

事并不冷酷,反而有一种温
暖很打动我。”但一开始,李

安觉得根本不可能把短短万
余字的《色,戒》拍成电影。
可他一直驱散不走拍摄此片
的念头,“我有种感觉,这是
我的故事,拍这部电影成了
一种使命。”《色,戒》对李安
的吸引力在于其中的爱情故

事有种无法言明却力量惊人
的神秘,“这种感觉很复杂,
很难克制。也许本来就不可
能克制。”

编剧王蕙玲至今都记得
李安拍摄一场封街的戏。她感
觉李安重搭起旧上海的街景,

让那辆三轮车可以来回穿梭,
所有的辛苦都值得了,因为那
就是李安和张爱玲的光芒交
互辉映的一刻,也是她每看必
落泪的一场。

李 安 能 顺 利 拍 摄 到
《色,戒》,还真是靠着与

张爱玲的缘分。实际上,早
在 10多年前,台湾著名导
演杨德昌就萌生了拍摄
《色,戒》的念头。那时,张
爱玲还在世,而杨德昌和
前妻蔡琴也没有离婚,他
们还一起专程赴香港找到

代理张爱玲作品的宋淇先
生,商谈拍《色,戒》的事
宜,三人谈得很投缘,而且
蔡琴对老上海以及老歌的
涉猎,让宋淇非常吃惊,最
终约定先将小说改成剧
本,再探讨下一步计划。同

时,作为《色,戒》小说粉
丝的蔡琴也给了杨德昌很
多意见,并决定找林青霞
出山演女主角王佳芝。可
惜的是,因为资金不到位,
这部影片最终流产了。如
今看来,蔡琴不禁感叹:

“这故事有它的命,还是要
交到国际级导演手上,才

有这命。”
6年前,以执导《西洋

镜》扬名国际的华裔女导演
胡安,在《色,戒》中挑出了
“冷艳”和“苍凉”,当即决
定将它搬上银幕。为此,她
特别请人改编《色,戒》,之

后还亲自动笔改编故事。剧
本问题解决了,胡安就和中
影公司谈合作,预算两百万
美元,并邀好莱坞的制片人
担任制片。演员方面,胡安
考虑过起用章子怡饰演王
佳芝,姜文也适合演特务易

先生。但片中有许多男女激
情的对手戏,若是遮遮掩
掩,胡安觉得那还不如不
拍。假如当时如日中天的章
子怡对尺度有戒心,中影和
胡安都觉得可以再选舒淇,
她应该是张爱玲笔下那位

敢爱敢恨女刺客的上乘演
出人选。就在万事俱备时,

《色,戒》小说的版权方找
到了胡安,认为她侵权,因
为小说的电影版权已经卖
给了他家。后来,胡安十分
遗憾地表示:“当时以为没
什么人会和我抢版权,就放
慢了去签改编权。到真正要

拍,去和有关版权人士谈的
时候发现有人抢先了一
步。”这“抢先一步”的人正
是台湾资深电影人焦雄屏。

不过,当李安“遭遇”了
张爱玲的《色,戒》后,还没
有等到他考虑版权的事,焦

雄屏就主动要他掌镜 《色,
戒》,如此机缘巧合的事,只
能用一句话形容———缘,妙
不可言！后来,李安又找来
了 “黄金搭档” 王蕙玲,
《色,戒》上银幕便有了一
切可能。

如果上天特别眷顾李
安,那完成这部 “离经叛

道”的《色,戒》,则要李安
付出非同常人的努力。因为
张爱玲的小说只有 28页,
太多的留白需要李安去充
填,可以说李安用胶片续写
了张爱玲的《色,戒》。

其实《断背山》之后,

李安面临的是卖座和艺术
的双重压力,“‘恐惧’鞭策

我不断地改进,因为没有比
‘恐惧’ 更强烈的感受了。

拍电影无非是把自己当成
祭祀的牺牲品,呈现最赤裸
的自我。”“我下一步想让
他们看到戏剧性的中国、文
艺性的中国、中国的挣扎、
中国的故事”,李安曾不止
一次向我们传递过这个信

息。拍一个中国故事,对于
李安来说没有太大难度,从
第一部电影《推手》开始,
李安对中国题材的影片拿
捏得很有尺度,因为他擅
长 “中学为体,西学为
用。”但张爱玲留给李安的

却是一种少有的折磨,弟
弟李岗曾说:“我看他拍这
部戏,拍到精神也崩溃了；
拍到体力也崩溃了。他觉
得自己到了一个炼狱,人就
陷进去,拍戏拍到失控,失
控得不停地哭。”

为了拍《色,戒》,李安
把全部家当押了上去,投
资了近 500万美元。他要
赌一回,和自己赌,也和上
天赌。每一场戏,李安都是
亲力亲为,选演员,他亲自
上阵,梁朝伟,那是不二人

选,选汤唯,因为她眼睛干
净,没有太多欲望。故事,
他找来了王蕙玲当编剧,
让人奇怪的是影片开拍
后,他还请教了许多人,力

求精准地掌握时代氛围。
据香港城市大学中国文化
中心主任郑培凯介绍,李
安编订剧本的编剧流程,
是如此繁杂,也因此而精
密仔细,先有大纲,写成中
文初稿,译成英文,有了英

文初稿,再修订改写英文
稿,写出英文二稿,译回
中文,就有了中文译稿,
再用中文译稿来修订,他
自己也参与定稿,就可以
开拍了。如此,拍出的影
片可以同时照顾到中国观
众与欧美市场。

细节上,李安更是追求

完美,参演“打麻将”戏份

的苏岩回忆,为了这场戏,
所有“打麻将”的女演员都

被接到香港整整练了一个
星期,专门从台湾请了老太
太来教她们老式的上海麻
将,连那副麻将都是从香港
地区借来的翡翠的古董麻
将。《色,戒》的美工,也截
然不同于王家卫的精致繁

复；在服装上,李安要求简
单、朴素、典雅,“越真实越
好。”同时,为了区别几个太
太的身份,李安连指甲油的
颜色,都做了细致的安排。
为了这种“真实”,他在车
墩重造了一条南京路。《色,

戒》发生的地点是如今上海
的陕西路到静安寺之间,那
个年代的上海这一带,有平
安戏院、绿屋、第一西比利
亚皮草行……现在或者消失
或者已经不在旧址。要拍
戏,只有重建。

更让人吃惊的是,李安
对于张爱玲那寥寥几笔的
性爱场景,做了有史以来最
大胆的尝试,把作家笔下的
那几笔,变成了一场场激情
四溢的床戏,外界说他“离
经叛道”也正在于此。对此

李安只是淡然地说:“我不
会卖弄色情,但做得不够,
是对不起观众和题材；做得
太过,对不起演员。做人可
以很中庸,做艺术不能手
软。”

当然,或许没有一个导

演会像李安一样去 “赌”,
更没有胆量去“赌”,如果
按“结果论”来说,李安赢
了,赢得有些偶然,但也是
一种必然,李安说过:“我
一定要争气……因为要为
群体争面子。”但其实,作

为个人的李安,并没有那么
强悍,或许弟弟李岗的一种
说法更能表现出李安的个
性,“李安本来就是个爱哭
的人,看电影时,有朋友走
时……但他是个很真的人,
也是个负责任的人。”
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